



Discours Samuel Paty – Dominique Bernard
Hommage du 14 octobre 2024

Il y a quatre ans, le 16 octobre 2020, le professeur Samuel Paty était assassiné aux abords de son collège. Il y a un an, le 13 octobre 2023, le professeur Dominique Bernard a été assassiné dans son établissement, tous deux sont victimes du terrorisme islamiste.

Nous sommes aujourd'hui le 14 octobre 2024. Dans tous les collèges et lycées de France nous nous rassemblons pour leur rendre hommage.

C'est la colère, l'indignation, l'incompréhension, la sidération qui nous animent encore aujourd'hui mais aussi la certitude que protéger nos enfants en leur donnant accès à la liberté de se construire, à la liberté de s'exprimer, à la liberté de s'émanciper est le bien le plus précieux à garder au sein de l'école comme un joyau à défendre à tout prix.

L'école est un sanctuaire, l'école doit être un sanctuaire et l'école doit le rester pour tous les élèves qu'elle accueille en son sein.

L'Ecole a pour mission de former des individus libres, égaux et fraternels. Le terrorisme et son terreau en sont l'exact inverse.

C'est pour cette raison que l'Ecole est le premier antidote face à ce fléau contemporain parce qu'elle permet de forger l'esprit critique des élèves.

C'est malheureusement aussi pour cela qu'elle est la cible des pires obscurantismes.

Le 16 octobre 2020, le 13 octobre 2023, ce sont les principes et les valeurs de notre école qui ont été attaqués au travers des assassinats de M Samuel Paty et de M Dominique Bernard.

Leurs morts nous rappellent que rien n'est acquis, jamais ; rien n'est gagné pour toujours.

Sachez qu'il n'y a pas d'esprit critique sans la connaissance, il n'y a pas de connaissance sans l'étude des faits, il n'y a pas d'étude des faits sans l'observation, sans la confrontation des idées et des représentations et il n'y a rien de tout cela sans enseignants de l'école de la république.

Samuel Paty, Dominique Bernard, comme tout professeur, incarnaient l'institution scolaire avec la mission de former des citoyens libres, égaux et fraternels.

Nous sommes rassemblés ce matin pour nous rappeler que notre École trouve ses fondements dans le respect de l'autre.

Le respect repose sur la réciprocité : il est dû à tout élève, comme l'élève et ses parents le doivent à l'institution et à ses représentants.

Respect des élèves entre eux, dans toutes leurs différences et leur diversité.

Respect des élèves et des familles envers les professeurs, envers l'autorité de leur savoir, ainsi qu'à l'égard de l'ensemble des personnels de l'éducation nationale.

Et la laïcité, comme les valeurs de la République, constituent des piliers de notre École, lui assurant un cadre protecteur qui nous réunit.

Ce temps de recueillement aujourd'hui le rappelle et fait résonner en nous plus que jamais, la devise de notre république, Liberté, Egalité, Fraternité et plus particulièrement en ce jour la liberté d'expression et la protection du sanctuaire que doit être notre école.

Alors vivons nos valeurs, soyons acteurs de nos valeurs, défendons-les, nous tous élèves, personnels enseignants et non enseignants afin qu'elles perdurent et garantissent à chacun d'être libre et respecté.

Je vous demande à présent, d'observer une minute de silence à la mémoire des deux enseignants assassinés.

...

Je vous remercie.

Le Proviseur
Emmanuel Volpato

